Editorial

Editorial

Presentamos aquí nuestro número 17 de Cuadernos de Economía Crítica cuando inicia 2023. Se trata de un logro significativo para nuestra revista, considerando su carácter militante por la pluralidad de ideas, el debate honesto entre las heterodoxias y las miradas críticas. A partir de esta edición, cumple las funciones de directora la Dra. Valentina Viego, de la Universidad Nacional del Sur.

El número llega en un contexto complejo para las mayorías, considerando las desigualdades de la recuperación económica post-pandémica. A nivel mundial y regional, los efectos de la crisis aún se sienten en materia de cantidad y calidad de empleos, así como del poder adquisitivo de los ingresos generados. En este sentido, el alza de la inflación a nivel mundial amenaza la lenta recuperación. Asimismo, en los países de la periferia mundial amenaza una potencial crisis de deuda pública, que otorga a los acreedores especial poder e influencia sobre los Estados.

En la Argentina, donde se edita esta revista, las cuentas fiscales son auditadas por el Fondo Monetario Internacional como parte del acuerdo de Facilidades Extendidas firmado en 2022. A pesar de que en el país se alcanzó una inflación récord de 94,8%, la prioridad está puesta sobre el recorte y control de planes sociales en lugar de cuestionar el peso de la propia deuda, que se vuelve un componente principal de la generación de limitaciones externas al crecimiento. Estas mismas limitaciones son las que impulsan las urgencias del gobierno por maximizar la orientación primario-exportadora, para abastecer de divisas que se fugan por diversos canales, desestabilizando la economía. Ante las inconsistencias del programa heterodoxo en curso, y frente al año electoral que se abre en 2023, crece la presión por aplicar programas más ortodoxos, basados en mayor ajuste social.

Por esto la relevancia del debate de ideas y propuestas desde los espacios críticos. La SEC ha trabajado y militado de manera persistente por abrir estos cruces. Durante la pandemia pudimos mostrar, en nuestras JEC-JEF virtuales, la creciente red de espacios de formación heterodoxos, siempre amenazados. De hecho, en 2022 se abrió un conflicto por el intento por parte de las autoridades de reformar el plan de estudios de la Universidad Nacional de General Sarmiento, uno de los primeros espacios de formación heterodoxos que siguen vigente en el país.

Justamente, el viernes 11 de noviembre de 2022 se realizó un acto homenaje por los 50 años del plan de estudios heterodoxo del Departamento de Economía de la Universidad Nacional del Sur, un programa que fue clave en la construcción de miradas críticas. Nuestra SEC, el propio Departamento y la Subsecretaría de Derechos Humanos de la UNS avalaron esta actividad, lo cual constituye un

Editorial

hecho inédito, dando por primera vez aval institucional a una actividad que reivindica aquel plan, enterrado profundo en la memoria. Participaron del acto, en calidad de docentes y estudiantes de aquel entonces, José Luis Coraggio, Carlos Fidel, Bruno Susani, Silvia Gorenstein, Cristina Gutiérrez y Graciela Landriscini.

El plan, puesto en marcha de manera transicional en 1972, se proponía formar economistas con una mirada plural, anclada en la realidad concreta. Para ello, se introducía a les estudiantes en los diversos enfoques y miradas, cada cual con su herramental, apto para abordar diferentes problemas sociales. Se buscaba explícitamente construir un abordaje comprometido con el desarrollo y la transformación social. Se trataba de un plan de estudios de excelencia, y de mirada plural, es decir, contemplando las diversas miradas.

Sin embargo, la experiencia duró poco. Bajo la impronta de la AAA, llegó la intervención de la UNS de la mano de otro rumano –sin títulos universitarios conocidos-, Remus Tetu, quien cerró el Departamento y el Instituto en marzo de 1975. Tetu cesantó a al menos 220 docentes, incluyendo cerca de 25 de Economía. Se volvió al plan previo, añadiendo además la censura de libros de texto y la exclusión de docentes. Ya en dictadura, en agosto de 1976, el ex general Acdel Vilas explicó públicamente que se había logrado el "desbaratamiento de un amplio plan de infiltración extremista", cuyo epicentro ideológico estaría en Economía y Humanidades de la UNS. Se constituyó la denuncia por infiltración subversiva marxista. Por este motivo, fueron detenidos los economistas Miguel Ángel Arias, Alberto Barbeito, Carlos Barrera, Horacio Ciafardini, Héctor Pistonesi Castelli, Luis Alberto Rodríguez, Anahí Rodríguez de Tapattá, Dolio Sfascia, Heber Tapattá y Alfredo Villamil. El acto realizado en la UNS constituye un paso más en la reconstrucción de la Memoria, pero también una recuperación de aquella búsqueda por una formación plural.

Lamentablemente, en este mismo cierre de año, la Universidad de Buenos Aires avanzó en un sentido contrario. El jueves 15 de diciembre de 2022, al cierre del año y cuando ya no había clases en Ciencias Económicas de la UBA, Sebastián Katz y Jimena Ferraro, director y subdirectora del departamento, difundieron una reforma de la currícula de economía de esa facultad. Tal procedimiento se llevó a cabo, sin que mediara ningún debate democrático con la masa de alumnos y con la mayoría de los docentes de la carrera.

En lo sustancial, las reformas aprobadas constituyen una actualización en los programas vigentes. Esas actualizaciones conservan y refuerzan la matriz neoclásica y ortodoxa del plan de estudio. Además, suprimieron de la currícula obligatoria la materia Geografía Económica, cuya titular Ana María Liberali es integrante de la institución internacional Encuentro Humboldt.

Cabe señalar un solo dato para advertir la forma en que se procedió. La tan criticada reforma del Plan 97, que está vigente hasta ahora, siguió las directivas del

Editorial CE3

Banco Mundial para consolidar la currícula neoclásica y para excluir el estudio de otras orientaciones. Si bien despertó un serio cuestionamiento, José María Fanelli, director de la carrera en ese momento, no tuvo problemas en presentarse a debatir con todos los estudiantes las reformas propuestas en el salón de actos (octubre de 1995). Fue un debate extenso, en el cual Fanelli recibió cuestionamientos pero fue capaz de expresar sus argumentos.

Las reformas anunciadas recientemente ratifican la naturaleza ortodoxa y excluyente del plan vigente. Lo sustancial está fundado en la teoría neoclásica micro y macro. La teoría de los precios se sustenta en la visión subjetiva del consumidor. No se contempla una explicación apoyada en los costos de producción, como es presentada por Ricardo, Marx y Sraffa. En esto, es un calco del Plan 97. La diferencia es que estamos en un país en el cual la universidad pública registra cambios. Un número creciente de carreras de universidades argentinas hoy proponen programas científicos y pluralistas, sin excluir ejes kaleckianos, marxistas, postkeynesianos, sraffianos, estructuralistas y de otras vertientes, más allá de las limitaciones que se puedan señalar. Tal es el caso de los centros universitarios del conurbano y del interior del país. Nadie podrá negar que la gestión de Económicas de la UBA marcha decididamente en contra de esta dirección. Como espacio que pelea por la pluralidad y la formación crítica, expresamos nuestro mayor rechazo a este cambio inconsulto y regresivo.

El 3 y 4 de noviembre de 2022, la SEC llevó a cabo sus XV Jornadas de Economía Crítica y Feminista en la Universidad Nacional de Mar del Plata. Realizamos este encuentro en forma presencial, después de haber funcionado dos años (2020 y 2021) por la vía virtual. Las exposiciones, los intercambios, las discusiones y la confraternización nos devolvieron al funcionamiento habitual de nuestros encuentros. En las Jornadas de Mar del Plata hubo 108 ponencias efectivamente presentadas por sus autores/as. La concurrencia provino de universidades de todo el país y del exterior. Fue particularmente grande la delegación de colegas de Uruguay.

En 2023, las XVI Jornadas tendrán lugar en la Universidad de la República del Uruguay. Nuestra SEC es una agrupación de carácter binacional, integrada por economistas de Uruguay y de Argentina. El vínculo nació en las III JEC reunidas en Rosario en 2010, con la participación de un buen número de estudiantes y de profesores de la Udelar. A partir de entonces, nuestras actividades fueron convocadas en forma común. Ya en febrero de 2014 se había realizado nuestra escuela de verano en Libertad, Uruguay. Las Jornadas de 2023 tendrán lugar los días 7, 8 y 9 de septiembre en Montevideo. Ya está en marcha la organización y próximamente haremos la difusión del evento, que creemos se va a nutrir, como tantas veces de la participación de nuestros colegas latinoamericanos.